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COLEGIO OFICIAL DE MÉDICOS DE SEGOVIA
Plaza de los Regidores Nº 2  

 40005 SEGOVIA
Teléf. 921 42 21 66  •  629 610 457 

 www.comsegovia.com  
administracion@comsegovia.com

HORARIO ATENCIÓN AL COLEGIADO 
DURANTE LAS FIESTAS DE NAVIDAD:

de 22 de diciembre a 5 de enero
Lunes a viernes
de 9 a 14:30 h. 

IMPORTANTE

Festivos 26 dic, 2 y 6 de enero

Video Disponible - Actualización en IT y Consideraciones 
sobre Jubilación Flexible

Compatibilidad de la pensión contributiva de jubilación con el trabajo de los facul-
tativos de atención primaria, médicos de familia y pediatras, adscritos al Sistema 
Nacional de Salud con nombramiento estatutario o funcionario.

Novedades normativas en la tramitación de la incapacidad temporal: Real Decreto 
1060/2022 y Orden ISM/2/2023, de 11 de enero.

D. Miguel Ángel Cabo García.
Director provincial del Instituto Nacional de la Seguridad Social (INSS) y de la 
Tesorería General de la Seguridad Social (TGSS) en Segovia.

Dr. Carlos Francisco Sanz Moreno.
Asistencia Sanitaria e Inspección de la Gerencia de Asistencia Sanitaria de 
Segovia

Visualizar el Video Pulsando Aquí

Programa Preliminar Formación Semestre 1 
Os adjuntamos cartel de programa preliminar de este primer semestre

Nota: Algunas actividades están pendientes de definir las fechas concretas 
y los ponentes, pero os iremos informando puntualmente de las modificacio-
nes que se vayan produciendo en el mismo.

Podéis consultar el programa Pulsando Aquí

Os adjuntamos también el programa en la sección de Anexos

https://www.fccomsegovia.com/videosformacion.html
https://www.fccomsegovia.com/index.html#FORMACION
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Formación en el Colegio de Médicos de Segovia

Actividades de Marzo

Podéis acceder a las actividadades previstas para el mes de marzo Pulsando aquí 

Formación externa

Seminario MEJORANDO EL AJUSTE ENTRE COMPETENCIAS Y SELECCIÓN DE 
ESPECIALISTAS HOSPITALARIOS

Tenemos el gusto de invitarle el día 1 de marzo a las 17:30 h. al Seminario MEJORANDO EL AJUSTE ENTRE 
COMPETENCIAS Y SELECCIÓN DE ESPECIALISTAS HOSPITALARIOS (se adjunta programa), que se cele-
brara en la Sede del Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos, Plaza de Las Cortes, 11 – 28014 Madrid.
El Seminario se podrá visualizar previa inscripción a través de nuestra página web. 
En el caso de estar interesado en asistir de forma presencial, podrá registrarse a través de este formulario (aforo 
limitado):
Asistencia presencial al Seminario Mejorando el ajuste entre competencias y selección de especialistas hospi-
talarios | FFOMC

Para cualquier duda y/o información que precise, puede ponerse en contacto con la Fundación para la Formación 
de la OMC a través de los datos detallados a continuación:

914317780 ext. 2100 
e-mail: fundacion@ffomc.org

Adjuntamos documento en la sección de Anexos

Formación Sociedad Española de Médicos Generales y de Familia (SEMG)

Estimado Presidente:

Desde la Sociedad Española de Médicos Generales y de Familia (SEMG) le remitimos información sobre las 
actividades formativas que tenemos programadas para las próximas semanas y que creemos que pueden ser de 
interés para sus colegiados. Le solicitamos que, si lo estiman conveniente, lo difundan entre todos sus asociados 
para que llegue al mayor número de médicos que puedan estar interesados en esta formación de utilidad.

Tiene toda la información de los cursos y matrícula haciendo clic sobre cada banner y en: 
https://semg.es/formacion/ .

I Curso ICOMA de actualización en coloproctología

Podéis consultar la información en el siguiente enlace

https://icoma.eus/i-curso-icoma-de-actualizacion-en-coloproctologia/

Secciones Informativas 

https://www.fccomsegovia.com/calendario/marzo.html
https://www.ffomc.org/formacion/seminario-mejorando-el-ajuste-entre-competencias-y-seleccion-de-especialistas
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=0ErBB5PDeUG39QmFb9RfninoS0RlOupNsLLeoHO2sRBUQlZFUkRGTUtCU1JNRERLUVEwQVRSMFYwOC4u
https://forms.office.com/Pages/ResponsePage.aspx?id=0ErBB5PDeUG39QmFb9RfninoS0RlOupNsLLeoHO2sRBUQlZFUkRGTUtCU1JNRERLUVEwQVRSMFYwOC4u
https://semg.es/formacion/
https://icoma.eus/i-curso-icoma-de-actualizacion-en-coloproctologia/
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Comunicaciones de Interés

El Consejo General de Colegios de Médicos (CGCOM) informa sobre CÓMO AYUDAR 
TRAS EL TERREMOTO EN TURQUÍA Y SIRIA

Adjuntamos la información completa en la sección de Anexos

Las inscripciones para el XIV Campeonato de España de Ciclismo para Médicos se 
abren el 1 de marzo

Salamanca acogerá el 3 de junio de 2023 el XIV Campeonato 
de España de Ciclismo para Médicos al que los colegiados que 
lo deseen podrán inscribirse desde el 1 de marzo a través de la 
web www.ciclismoparamedicos.es. En este sitio se irán publi-
cando todas las novedades de la prueba.  

Desde el Colegio de Médicos de Salamanca y el Club Ciclista 
Promesal, entidades organizadoras, se espera que este evento, 
de gran interés para los colegiados aficionados a este deporte, 
sea de nuevo un encuentro entre deporte y Medicina y favorezca 
la relación y amistad entre médicos y médicas de distintas eda-
des, procedencias y especialidades médicas. 

El campeonato, bajo el reglamento de las federaciones de 
Castilla y León de Ciclismo y Española de Ciclismo, discurrirá 
por un recorrido de unos 75 kilómetros con salida y llegada en 
Salamanca capital. 

Toda la información estará disponible en la página web de la 
prueba, donde ya figuran las primeras comunicaciones. Para 
cualquier consulta referente al campeonato se puede contactar 
a través del email
 ciclismo@comsalamanca.es

Adjuntamos cartel en la sección de Anexos

Secciones Informativas 

https://ciclismoparamedicos.es/
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Ofertas de Empleo 

COMPLEJO ASISTENCIAL DE SEGOVIA BUSCA CON URGENCIA 2 URÓLOGOS (VIA MIR) 
CONTRATO DE INTERINIDAD DE LARGA DURACIÓN .   

COMPLEJO ASISTENCIAL DE SEGOVIA BUSCA CON URGENCIA MÉDICOS ESPECIALISTAS EN 
LAS ESPECIALIDADES DE: ANESTESIA Y REANIMACIÓN,  DERMATOLOGÍA, CARDIOLOGÍA, 
TRAUMATOLOGÍA, OTORRINOLARINGOLOGÍA, MEDICINA INTERNA, NEUROLOGÍA,  
URGENCIAS, MEDICINA FÍSICA Y REHABILITACIÓN .
Interesados contactar con: Tfº  921 419 100 - Ext. 59270/58475;  email:  personal.hgse@saludcastillayleon.es

GERENCIA DE ASISTENCIA SANITARIA DE SEGOVIA BUSCA CON URGENCIA MÉDICOS 
ESPECIALISTAS EN MEDICINA FAMILIAR Y COMUNITARIAPARA ZONA URBANA/RURAL .
Interesados contactar con: 
Tfº: 921 419 330  -Ext. 57717 /57716 
email:  personal.gapse@saludcastillayleon.es, dzgutierrezb@saludcastillayleon.es

Oferta médico estético autónomo que quiera compatibilizar una consulta de medicina 
estética en nuestro centro con otro trabajo en Segovia

Somos un Centro Médico Estético ubicados en la C/ Gobernador Fernández Jimenez 3 (puerta con puerta con 
Mango). Buscamos un médico estético autónomo que quiera compatibilizar una consulta de medicina estética en 
nuestro centro con otro trabajo. Web de nuestro centro www.anbecentromedicoestetico.com En esta dirección 
web pueden ver las características de nuestro centro, así como los servicios que ofrecemos.
Para cualquier consulta pueden dirigirse físicamente al Centro, o llamando al teléfono 696476262. Preguntar por 
Beatriz.

MÉDICO ESPEC . NEUMOLOGÍA
Para hospital en Palma de Mallorca de importante grupo, líder en España en la prestación de servicios sanitarios. 
Para consultas externas, planta hospitalización y pruebas funcionales

REQUISITOS:
•	 Titulación	de	Medicina,	con	especialidad	en	Neumología	vía	MIR	u	homologación	correspondiente	en	caso	de	no	haber	

realizado	la	especialidad	en	España.

SE OFRECE:
•	 Contratación	laboral	indefinida	a	jornada	completa	(1728	h.	anuales).
•	 Horario	de	mañana	de	lunes	a	viernes	y	dos	tardes	a	convenir	con	Dirección	Médica.
•	 Sin	guardias,	pero	se	integra	en	el	equipo	de	M.I.	y	participa	en	el	pase	de	planta	de	hospitalización	de	los	fines	de	semana	

como	refuerzo	con	el	médico	de	medicina	interna.
•	 Se	pueden	establecer	guardias	en	fibrobroncoscopia.
•	 Sueldo	aproximado	entorno	a	los	60-65.000€	brutos	anuales.
•	 Incorporación	a	reconocido	grupo	hospitalario.

PERSONA DE CONTACTO:
Dolors Crispi
E-mail: dcrispi@intalentlab.com

Secciones Informativas 
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En	las	siguientes	páginas	figuran	los	documentos	anexos	a	los	artículos	e	informaciones	del	boletín	y	el	Dossier	de	prensa	
semanal.

ANEXOS

Secciones Informativas 

Anexos



FEBRERO

Miércoles 15 de Febrero de 2023
18,00-19,30 h
Conferencia Inaugural
Actualización en IT y 
Consideraciones sobre Jubilación 
Flexible
Dr. Carlos Francisco Sanz Moreno.
Asistencia Sanitaria e Inspección de la Gerencia  
de Asistencia Sanitaria de Segovia

D. Miguel Ángel Cabo García.
Director provincial del Instituto Nacional de la Seguridad 
Social (INSS) y de la Tesorería General de la Seguridad 
Social (TGSS) en Segovia.

MARZO

Jueves 9 de Marzo de 2023
17,30-19,30 h
Sostenibilidad y Salud, “huella de 
carbono” del sector sanitario. 
Dr. Carlos Cabrera
Médico Especialista en Neumología

Miércoles 15 de Marzo de 2023 
17,30-19,30 h
Presentación Libro II Concurso 
de Casos Clínicos de Médicos 
Residentes  
Patrocinado por Laboratorio Astra-Zeneca

Martes 28 de Marzo de 2023 
17,30-19,30 h 
Sesión One Health
Colaboración con 
Asociación Andrés Laguna
*Pendiente de confirmar Título y ponente

Miércoles 22 y 29 de Marzo de 2023 
17,30-19,30 h 
Hoy no me puedo levantar: 
En busca de la Motivación
D. David Manzano Moro
Psicólogo en Asociación Española contra el Cáncer (aecc) 
Segovia. 

Modera
Dra. María Cornide Santos
Servicio de Oncología Médica del Hospital General de 
Segovia - Vocal Médicos de Hospitales ICOM Segovia

ABRIL 

CICLO FORMATIVO EN 
HIPERTENSIÓN ARTERIAL 
PULMONAR. 
Miércoles 5 de Abril de 2023
17,30-19,30 h 
SESIÓN 1: “Hipertensión Arterial 
Pulmonar para médicos de Atención 
Primaria”. 
Dr. Gracialiano Estrada Trigueros.
Servicio de Neumología del Hospital General de Segovia

Miércoles 12 de Abril de 2023
17,30-19,30 h
SESIÓN 2: “Ecocadiografía, pieza 
clave en el diagnóstico y seguimiento 
de la HAP”. 
Dr. Maximiliano German Amado Escañuela.
Servicio de Cardiología del Hospital General de Segovia

Miércoles 19 de Abril de 2023
17,30-19,30 h
SESIÓN 3: “Diagnóstico diferencial en 
hipertensión pulmonar”. 
Dr. Santiago Zudaire Díaz-Tejero.
Servicio de Neumología del Hospital General de Segovia

Miércoles 26 de Abril de 2023
17,30-19,30 h
SESIÓN 4: “HAP en tejido conectivo”. 
Dra. Lydia Iglesias Gómez
Servicio de Medicina Interna del Hospital General de 
Segovia

*Pendiente de confirmar fechas definitivas

MAYO

CICLO FORMATIVO EN UROLOGÍA
Mayo de 2023
Sesión 1 “STUI en varón” Síntomas 
de llenado y vaciado. Pruebas 
necesarias y tratamiento. Romper el 
mito de síntomas urinario = próstata.
Dra. Sara Díaz Naranjo
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

Sesión 2 “Urología funcional. 
incontinencia y prolapso de órganos 
pélvicos” Tipos de incontinencia 
urinaria, fisiopatología, diagnóstico 
y opciones de tratamiento. Criterios 
de derivación.
Dr. Ángel Gallego Matey
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

Sesión 3 “Infecciones de orina 
agudas y de repetición” Concepto de 
infección complicada, no complicada 
y de repetición. Concepto de 
bacteriuria asintomática. Manejo de 
la prevención de ITUs recurrentes.
Dra. Lara Herrero López
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

Sesión 4 “Detección precoz de cáncer 
de próstata” Utilidad, consecuencias 
del análisis con PSA. Identificación 
de candidatos a estudio. Cuando no 
hacer, cuando parar de analizar.
Dr. Francisco Javier Porcel Martín.
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

Sesión 5 “Urgencias urológicas 
frecuentes y miscelánea” Cólico 
renal, escroto agudo, hematuria. 
Microhematuria.
Dra: Estela Velasco sastre. 
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

Sesión 6 “Andrología + Taller 
práctico: Dispositivos en 
Urología”Disfunción eréctil. 
Familiarización con prótesis.
Dra. Clara Lahoz Garcia 
Servicio Urología-Complejo Asistencial Segovia

*Pendiente de confirmar fechas definitivas

w w w . f c c o m s e g o v i a . c o m

Salón de Actos del 
Colegio Oficial de Médicos de Segovia

921 42 21 66

Los actos reseñados se realizarán, dependiendo del estado pandémico, de forma puramente online u online/presencial  con las limitaciones de aforo 
que correspondan en cada momento. Se continuará acreditando por SEAFORMEC/UEMS con control de asistencia online y realización de test “a 

posteriori” de forma online para acceder a los créditos correspondientes.

 Plaza Regidores, 2. Tlf. 921 42 21 66 | webmaster@comsegovia.com 

PROGRAMA PRELIMINAR
2023 FORMACIÓN 
CONTINUADA 
1º SEMESTRE 2023



1 DE MARZO DE 2023, 17.30 h.
Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos
Plaza de las Cortes 11. 28014, Madrid

El evento podrá seguirse por videoconferencia
o de forma presencial

SEMINARIO

MEJORANDO EL AJUSTE ENTRE

COMPETENCIAS
Y SELECCIÓN
DE ESPECIALISTAS
HOSPITALARIOS



* Para aquellos profesionales que quieran obtener un certificado acreditado, es imprescindible realizar la inscripción a través de la página de la FFOMC, seguir la actividad desde su Campus, y cumplimentar la encuesta de satisfacción al finalizar el evento.
El Seminario tiene solicitada acreditación a SEAFORMEC (Consejo Profesional Médico Español de Acreditación) y UEMS (Union Européenne de Médecins Spécialistes), cuyos créditos, en virtud de los acuerdos con el Ministerio de Sanidad, tienen equivalencia
de Créditos Españoles de Formación Continuada del Sistema Nacional de Salud. Al tratarse de una vía de acreditación profesional de la Organización Médica Colegial, los créditos sólo serán válidos para médicos. Para profesionales no médicos, el
seminario tendrá la validez que le confieran las entidades o instituciones que en su caso puedan valorar los méritos.

Programa

INSCRIPCIÓN AL SEMINARIO

INTRODUCCIÓN Y PRESENTACIÓN

Una característica de la tecnomedicina actual radica en el fenómeno de la sub-especialización,
particularmente en hospitales generales de cierta dimensión. Los médicos, en su práctica clínica
en ámbitos o parcelas de su especialidad, van ascendiendo por curvas de conocimiento y ex-
periencia que marcan una senda de desarrollo profesional; y la senda se va adaptando a necesi-
dades asistenciales y se articula con los diversos equipos clínicos del centro.

Estas competencias clínicas de alto valor para organizar y gestionar la asistencia sanitaria no son
contemplables fácilmente en los procesos de selección, bien para contratación o para incorpo-
ración a las plantillas estructurales de los centros sanitarios.

Cuando las plantillas médicas del Sistema Nacional de Salud tienen un alto nivel de temporali-
dad, es frecuente que facultativos interinos o eventuales estén plenamente adaptados a un
ámbito de sub-especialidad, pero que, por la provisionalidad de su vinculación laboral, no esté
garantizado que sus competencias adquiridas se puedan capitalizar en beneficio de los pacientes
en su hospital o en otros.

La alternativa de hacer concursos de selección o contratación con “perfiles” del puesto de trabajo
parece razonable, aunque necesita materializarse en normas y acuerdos. Pero hemos de ser
conscientes de que las plazas “perfiladas” no han tenido buena prensa, ni en el ámbito sindical,
ni para muchos clínicos; es obvio que hay desconfianza (en parte posiblemente justificada) ante
la posibilidad de conductas arbitrarias, endogámicas o poco meritocráticas. Junto a esto, los
perfiles de subespecialidad podrían incorporar una divergencia adicional a las muchas que ya
existen entre los servicios de salud de las CCAA.

Este dilema se podría, quizás, superar, si las “etiquetas” de los perfiles no fueran de conveniencia
local y se adaptaran a un formato válido para todo el Estado. De hecho, algunas especialidades
tienen avanzada la determinación de las áreas de su especialidad (incluso con secciones de su
sociedad científica).

Creemos que la Ley 44/2003 de ordenación de las profesiones sanitarias (LOPS) y su desarrollo
en el Real Decreto 589/2022 (en particular el artículo 36 de la LOPS) dibuja en los Diplomas de
Acreditación y Acreditación Avanzada, unas herramientas prometedoras para conseguir perfiles
normalizados para “un área funcional específica de una determinada profesión o especialidad, en
función de las actividades de formación continuada acreditada desarrolladas por el interesado en
el área funcional correspondiente”. Y que además las denominaciones tengan una aplicación ho-
mogénea aplicable en todo el SNS: “Los Diplomas de Acreditación y los Diplomas de Acreditación
Avanzada … tendrán efectos en todo el territorio nacional, sea cual sea la Administración pública
que expidió el diploma”.

Merece la pena explorar esta alternativa, y hacerlo con puntos de vista de los diferentes agentes
y perspectivas implicadas; y este es el objetivo de este webinar que promueve la OMC a través
de su Fundación para la Formación.

17.30 -
17.45 h.

Introducción:

• Dr. Tomás Cobo Castro.

17.45 -
19.30 h.

Mesa de debate:

Mejorando el ajuste entre competencias y selección de especialistas hospitalarios
El papel de las ACES (Áreas de Capacitación Específica) y los DA (Diplomas de Acreditación)

Modera:
• Dr. José Ramón Repullo Labrador.

Participan:
• Dr. Tomás Cobo Castro.
• Dr. Javier García Alegría.
• Dra. Celia Gómez González.
• Dr. Tomás Toranzo Cepeda.

19.30 -
19.45 h. Coloquio con preguntas de la audiencia y encuesta de satisfacción*.

https://www.ffomc.org/formacion/seminario-mejorando-el-ajuste-entre-competencias-y-seleccion-de-especialistas


Ponentes

Dr. José Ramón Repullo Labrador.
Profesor emérito de la Escuela
Nacional de Sanidad (ENS).

Dr. Tomás Cobo Castro. Presidente
del Consejo General de Colegios
Oficiales de Médicos (CGCOM) y de la
Fundación para la Formación de la
Organización Médica Colegial (FFOMC)

Dr. Javier García Alegría. Presidente
de la Federación de Asociaciones
Científico Médicas Españolas (FACME)

Dra. Celia Gómez González. Directora
general de Ordenación Profesional
del Ministerio de Sanidad.

Dr. Tomás Toranzo Cepeda. Presi-
dente de la Confederación Estatal de
Sindicatos Médicos (CESM).

1 DE MARZO DE 2023, 17.30 h.
Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos

Plaza de las Cortes 11. 28014, Madrid

El evento podrá seguirse por videoconferencia



MÁS INFORMACIÓN:

fundacion@ffomc.org
https://www.ffomc.org/

C/CEDACEROS, 10. 28014, MADRID
Tlf. 91 431 77 80

Puede seguirnos también en:

https://www.ffomc.org/
https://es-es.facebook.com/ffomc/
https://twitter.com/FFOMC
https://www.youtube.com/channel/UCKIiM8mg0lmYs4UBSl2rCYQ


DONA SIGUIENDO ESTOS ENLACES:

CÓMO AYUDAR TRAS EL TERREMOTO EN TURQUÍA Y SIRIA

Ante esta catástrofe miles de personas están buscando la manera de ayudar
desde España. El Comité de Emergencia de la OMC, compuesto por los

responsables de Cooperación de cada colegio, ha habilitado diferentes vías
para canalizar la ayuda de forma efectiva

Durante la madrugada del pasado 6 de febrero, Turquía y Siria se vieron afectadas
por un fuerte terremoto de magnitud 7,8. Sin embargo, los terremotos que afectaron

a los dos países unas horas más tarde fueron los que provocaron una devastación
aún mayor. El número de muertos confirmados hoy en día asciende a 34.179

 

No fomentar ni participar en colectas de bienes. Las donaciones en especie
implican logística y gastos de envío, lo cual dificulta más que ayuda

Canalizar al personal sanitario interesado y disponible para acudir a
terreno a través de nuestro Registro de Cooperantes de la FCOMCI. Desde
nuestra plataforma se pondrán a disposición de las ONGs que demanden

sus perfiles

Cuando hay que enviar ayuda a lugares lejanos, lo más eficiente es donar
dinero, ya que se refuerza la actividad de los profesionales en terreno y

facilita mucho la logística. Recomendamos realizar donaciones económicas
a ONGs que están ya en Turquía y Siria, y son expertas en Emergencias

https://www.aaps.es/donacion
https://www.msf.es/colabora/dona/digital/terremoto-turquia-siria-gga?gclid=CjwKCAiA3KefBhByEiwAi2LDHKAegrncTTRbfeAG1h_NwMwbpZsK6PmAvb3i9PW2RKQo206_aEV3shoCGJUQAvD_BwE
https://www.ifrc.org/es/article/terremotos-turquia-y-siria-respuesta-ifrc-hasta-fecha
https://www.comiteemergencia.org/donacion-terremoto-siria-y-turquia/
https://www.openarms.es/emergenciaterremoto/
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Sanidad estudia un turno de noche en el Servicio de Radiodiagnóstico 
para reducir listas de espera
El consejero de Sanidad, Alejando Vázquez, explica que este equipo “permite mejorar la cartera del Servicio de 
Radiodiagnóstico, con procedimientos diagnósticos que hasta ahora no se podían llevar a cabo”

La deontología médica es el máximo exponente del necesario papel de 
los colegios de médicos ante la sociedad
Dentro del marco del VIII Congreso Nacional de Ética y Deontología del Consejo General de Médicos, organiza-
do junto al Colegio de Médicos de Sevilla, se organizó la mesa “Deontología y Derecho Sanitario”, un foro en el 
que se puso de manifiesto la importancia de la deontología como máximo exponente del papel de los colegios 
de médicos en nuestra sociedad como garantía para los ciudadanos

Noticias Sanitarias

https://www.eladelantado.com/segovia/la-junta-destina-mas-de-865-000-euros-al-nuevo-angiografo-del-hospital-general/#:~:text=Segovia-,Sanidad%20estudia%20un%20turno%20de%20noche%20en%20el%20Servicio,para%20reducir%20listas%20de%20espera&text=El%20consejero%20de%20Sanidad%20de,el%20pasado%20mes%20de%20noviembre.
https://www.medicosypacientes.com/articulo/la-deontologia-medica-es-el-maximo-exponente-del-necesario-papel-de-los-colegios-de-medicos


Secciones Informativas 

Dossier de Prensa

https://www.eladelantado.com/
https://www.elnortedecastilla.es/segovia/
https://www.eldiasegovia.es/
http://www.medicosypacientes.com/
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El personal sanitario reaviva 
su presión tras las protestas 
Sindicatos médicos de Madrid, Aragón, Navarra o Valencia convocan huelgas y concentraciones 

AGENCiAS 

""""'" 
...... La movilización en defensa de 
la sanidad pública no se produce 
solo en Madrid y Galicia. Sindi
catos médicos de varia.<¡ comuni
dades como Aragón, Navarra o la 
Comunidad Valenciana mantie
nen esta semana el pulso con sus 
respectivasadministracion('$para 
conseguir mejoras que permitan 
desconvocar las huelgas. 

Pese a la multitudinaria ma
nifestación de Madrid, no hubo 
acuerdo ayer entre la Consejería 
de Sanidadyel comitédc huelga, 
por lo que oontinúa el paro inde
finidodemédioos defamiliaype
mattaS. TampocoenAragónseve 
cerca un acuerda que pennitadcs
com'OCar u na huelga desanitarios 
quccomellzarfael31 de marzo. 

En la Comunidad Valenciana, el 
sindicatomédicotienecon\'ocada 
para mañana una concentración 
ante la sede de la conselleria en 
valencia p3.ra exigir una -atención 
médica de calidad-, mientras si
guen las negociadones que de lle
gar a buen puertosupondrlan des
com'ocar las jorn~das de huelga 
previstas para mano, abril yma)"O. 

Dondesfscestánacercandopos
turasesen'Navarra, en palabras 
del director general de Salud, Car-

la secretatia geoeraI del sk"tdIcalo m~1co Amyts, Ángela Hemándel . 

los Artundo, quien señalóayer tras 
recibi r la última contrapropuesta 
del Sindicato Médico de Navurra: 
que ti~nc la sensación de -acercar 
posturas de manera rápida·. 

En Andalucia, la consej era de 
Salud, Catalina Garela, niegaque 
laJunta \'aya a privatizar la sani
dad y advierte que "en campaña 
no tooo \'alc·y lanzar estos m~n-

LASANIDAD COPALA 
AGENDAADERECHA 
E IZQUIERDA 

los partidos políticos entraron 
ayeravato.rarlasprotest8s 
porlasanldaddeldomlngo. 
El portavozdecampafi8 del 
PP, BorjaSémper, expresósu 
respeto a las manifestaciones 
pero criticó la - Intenclonalldad 
obvia'" de centrar las critlcas en 
lascomunldadesgobemadas 
por los populares. En el PSOE, 
la EjacuUvaFederalfirmaun 
documentode~avlsoa las 
Ideolograsqua entienden la 
enfermedad como un negocio". 
En el texto advierten de que ·sl 
sevendelasanldadde todos 
aempresasde unos pocos· 
se cruza · una Ifnea roja" .los 
socialis tas se postUlan · para 
frenarcualquler retroceso 
quealgunosquieranhac~ren' 
materia de sanidad pública". 

sajes pueden llevar a confundir a 
la población. En E.xtremadura, se 
firmó un pacto de mejora dc las 
condiciones laborale;s que incluye 
400 contrataciones . • 

Albares insiste en que Marruecos es "la 
prioridad número 1" en política exterior 
AGENCIAS 

"'-ADRO 

... El ministro de Asuntos E."\.1erio
res, Unión EuropeayCooperaci6n, 

. José Manuel Albares, ha insistido 
en la necesidad de tener buenas re
laciones con Manuecos ya que es 
- la prioridad número 1-en política 
c.\1erior yporque no tenerla re:. .... ta 
-Jesh"'O- para los españoles, en par
ticular paraquienes viven en Ceu
ta, Melill:i., Canarias o Andalucía. 

Todos los presidentes y minis
tros de E."\.1eriores de la democra
cia han definido a Marruecos co
mo "la prioridad número 1 de la 
politica 8."\.1erior·, h'a sOstenido el 
ministro durante un {oro organi
zado por L10rente y Cuenca con 
motim de la próxima Presidencia 
española delaUE. 

LalabordetodoministrodeE:>.;
tcriores, ha abundado, es-buscar la 

mejor relación· con el reinoalalÚ, aI
goqueresult."l.prioritarioparaCeu
ta y MeJilla, pero también para Ca
narias y Andalucla, ha defendido. 
"Rtthazarteneruna buena relación 
con Marruecos es algo muy lesivo 
para Josespañoles· en general y p.a
raqwenes viven en estos territorios 
en particular, ha ,-aJorado. 

En este sentido, ha defe~dido 
que lo que ahora está haciendo el 
Gobierno es dar un nucvo ~enca
je" a esta relación para -evitar esas 
crisis sucesivas que parece que nos 
ponen ni borde una crisis que pare
cedcfinith'3.·yhasacadopechode 
que se haconscguidosuperar-una 
crisis muy profunda por lo alto· 
sin que se haya cerrado ~en falso-. 

Ahora, h a señalado Albares, se 
han sentadó las bases para una 
nueva relación basada en el res
peto mutuo yen no recurrir a a,c-

tos unilaterales y ya se están vien
do los primero resultados. Entre 
ellos, ha resaltado la d isroinución 
en las llegadas irregulares de in
migrantes y las -miles de muertes·' 
que esto permite evitar en el Me
diterráneo y el Atlántico, asl como 
el incremento del comercio. 

Por ot ra parte, el ministrO de 
Exteriores ha vuelto ajust ificar 
el hecho de que el rey Mohained 
VI no recibiera a l presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez, durante 
la Reunión de Alto Nivel (RAN) 
del pasado 2 de febrero, insistien
do'en que es una cumb~e a nh'el 
de gobi~rnos yesgrimiendo que en 
ellase firmaron 20 acuerdos y hu
bo 28 ministros, cuatro \"CCeS más 
que en la últ ima de 2015. 

La cumbre vino precedida de 
la llamada telefónica entre el rey 
a!au! y Sánchez, · p.ara garantizar 

que \'a a haber éxit~·, y no como 
en ocasiones anteriores, en las que 
hubo -a posteliori un contacto pro
tocolario· y además Mohamed V I 
ha invitado a Sánchez a una visita 
oficial, ha recordado. 

En estescntido, Albares ha des
tacado que -no ha habido ningún 
presidente español que en tan poco 
tienlpo ha)<l tenidotantas reuniones" 
con Mohamed VI, con quien ya se 
havistoendosocasiones,loquede
muestra, asu juicio, una -rclaOOl es· 
pe<;iaI. quesupone un valor apadido. 

Las relaciones de \\.'Cindad, hadi
ello el ministro, siempre son com- . 
plejas y más cuando hay fronteras 
terrestresdepor medio, pero "los re
sultadosestánalúyyelooscómo'<l
mos mumo mejor que hace un año 
ymedioenqueestábamossumidos 
en una llUeva crisis que es la histo
ria de las crisis con Marruecos" . • 

NACIONAL 17 

A prisión sin 
fianza la mujer 
que apuñaló 
asu pareja 
ACiENCIAS 

~ 

... Eljuzgado de Instrucción 
número 3 de Guadalajara de
cret6 ayer prisión provis ional 
comunicada ysin fianza para la 

, mujerde41 años detenida este 
sábado por St'r la presunta auto
radelapuñalamientoqueacabó 
con la vida de su pareja, de 39 
años, en Valfermoso de-Tajuña. 
al parecer la mujer asestó a su 
pareja al menos una puñalada 
mortal, en el transcursode una· 
discusión. 

A la mujér se la imputa de 
manera provisional como pre
sunta autora de un delito de 
homicidio con la agravante de 
parentesco. Además, .se le pro
hibe acercarse a menos de 500 
metros ni comunicarse con los 
tresbijosmerioresdeedad fruto ' 
de su relación con el fall«ido. 
Elfallecidotenfadosdenuncias 
por violencia machista hacia la 
mujer detenida. una dc 2019 
que culminó con unjuicio rá
pidoyunaordendealejamiento 
que ya no estab.."\ en vigoryotra 
de 2022, si bien la mujer no pre
St'ntólas denuncias . • 

La Audtencia 
investigará 
las "expulsiones 
forzadas" de ETA 

... Eljuez de la Audiencia Na
. cional, Alejandro Abascal, h3 
decidfdo reabrir la causa por 
el atentado perpetrado por la 

'banda terrorista ETAconlra 
el co~cejal del PP en Durango 
(Vizcaya), Jesús M aria Pedro
sa, el4 dejunio dc 2000, en-

.. marcado en - la estrategia de 
tcrror~ de la banda, y ha orde
nado ill\~tigar si ese -clima iu
timidatorio· provocó que mili· 
tantesdepartidos tuvieranque 
irse del Pals Vasco. 

El t itular del Juzgado Cen
tral de Instrucción número 1 
admitió a trámite una quere
lIadelaasociacióndevictimas 
Dignidad y J ustida contrn diez 
miembrosdela cúpula de ETA 
cuando se perpetró el alenta
do, con el objetivo de determi
nar su presunta participación 
en las coacdones, am enazas y 
posterior asesinalo del conce
jal, como autores o como res
ponsables del delito cometido 
por laorganizaci6n te rrorista 
en comisión por omisión .• . 
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.Los MIRadvierten sobre respuestas . 
erróneas que generarán ·jurisprudencia· 
El Ministerio de Sanidad 
ha sustituido cuatro 
de las preguntas de la 
prueba 2023 con inusual 
polémica y desacuerdo 
por las de reserva . 

ANA SANTIAGO 

VALLADOLID. Cada ano dos, tres 
o cinco preguntas del examen 
MIR son impugnadas y reUradas 
por ofrecer varias respuestas co
rrectas o ninguna o muy discu
tibles. Pasa en todas las oposl' 
clones. Y, de hecho, para eso es
tán las de reserva. Y este año. las 
p ruebas celebradas el pasado dla 
21 de enero, no han sido una ex· 
cepclón. Lo que si han resultado 
es especialmente polémicas por
que hay un mayor desacuerdo 
con las anulaciones y justifica
ciones y, sobre todo, con las.Que 
se han dejado como correctas. 

Este es\el caso, por ejemplo. de 
la no anUlada 108 en la que se dlr 
por válida una respuesta erró
nea y además el test si ofrece la 
correcta. Eia una cuestión de 
Neurología y Neurocirugía. 

"r.tantener como válida un a 
respuesta incorrecta no solo es 
injusto sino que s~ asienta como 
correcta, o al menos creará du
das en el futuro_ El añ'o que viene 
y los futu ros esa respuesta for
mará parte de los simulacros de 
examen que se realizan en las 
academias, puede que de exá
menes, y el médico no sabrá si 
responder la que"figura 'oficial
mente' como válida o la que real
mente lo es. No sabrás si respon
der bien o la que se dio por.váli
da. Es como srsentara jurispru
dencia», destaca Silvia Rodríguez, 
una de las MIR de Valladolid que 
alegó y que ejerce como porta
voz improvisada de un grupo de 
aspirantes a esp~c ializarse. 

_Explica que, a su e ntender, 
'.'solo una está bien anulada, en 
dos cambiaron la respuesta yuna 
cuarta, sin que lo pidiera ningu
na academia, lo harla un parti
cul ar, r esu!ta muy rata su im-

pugnación a ültima hor a. Han 
anulado poco y no han cambia
do ninguna respuesta para dar 
v.áJida una opción que si conte
nfa. Entre nosotros hay polémi
ca pero es que nllos especialis
tas están de acuerdo», añade Sil
via. Esta candidata re<:onoce que 
a'ella y a algunos .no nos perju
dica pero puede haber personas 
a las que les suponga un verda
dero problema. Te juegas el fu
turo, el tener que volver a exa
minarte, el elegir especialidad y 
t ~ndría que estar bien justifica
do_o 

Anulaciones 
El ~tinisterio de Sanidad publi
caba as{ el pasado martes 7 de 
febrero la plantilla definitiva de 
la prueba MIR2023, de la que se 
han anulado cuatro preguntas: 
la 15, la 40, la 128y la 138. Esta 
ú1tima pregunta es la que fue im
pugnada horas después por el 
t-tinisterio de Sanidad tras pu~ 
bllcar las primeras. Y serán sus
tituidas, respectivamente, por la 
201, la 202,Ia 203 y la 204, que 
estaban en reserva. Sanidad des
carta de esta form a dos de las 

cinco preguntas que la academia 
CTO de preparación del examen 
consideraba susceptibles de ser 
impugnadas: la 40 y la 128, la 
primera por tener más de una 
respuesta pOSible y la segunda 
por ser incorrecta la dada por 
buena. 

Según recoge la convocatoria 
de fomaCión de espedalistas en 
el mes siguiente a la celebración 
del ejercicio y una vez ratifica
das las respuestas correctas, es 
decir, a finaJes de febrero, se co
r regirán los exámenes y publi
carán las relaciones provisiona
les de r~sultados. Entonces, los 
opositores que lo deseen podrán 
reclamar en los siguientes cua
tro días h_ábiles. 

Sin embargo, destaca Silvia 
Rodríguez, _ya no vemos facti
ble dar más pasos, veremos a ver 
que como queda todo; pero la via 
adecuada era esta de la impug
nación», destaca. 

La del pasado sábado es la ma
yor convocatoria aprobada por 
el Ministerio de Sanidad y supo
ne un 39% mas que en la de 
2017-2018 y un 5% más que la 
última. Son 27.744 opositores los 

Mañueco ve a Castilla y León ((mejor 
que hace un año)) en el aniversario del13F 
«La siembra continúa)), 
recalca Juan Garda
Gallardo, mientras que 
el presidente de Vox 
insta al PP a cumplir 
lo acordado 

SUSANA ESCRIBANO 

VALLADOLlO, Ha pasado un a¡)o 
de la jornada electoral del13 de 
febrero de 2022 que culminó en 
el pacto de PP y Vox, que abría 
la presidencia de las Corles y la 
gestión en la Junta a los de San
tiago Abascalpor primera vez en 
una autononúa. AJfonso Femán
del. Mañueco, presidente de Cas
tilla y León y artificede aquel ade
lanto electoral, aseguró ayer, en 
el anive rsario de la jornada de 

. votación, que estos doce meses 
han sido positivos para la comu
nidad. "Hoy estamos mejor que 
hace un año,., subrayó el l1der de 
la Junta tras un encuentro con el 
pleno del Consejo de Cámaras de 
Comercio de Castilla y León. 

El presidente destacó la cali
dad de la sanidad e n Castilla y 
León, .que está a la aJtura de las 
mejores de Espafia; la educación, 
que es la locomotora de España; 

o la atención a las personas de
pendientes, que lidera 'rankings' 
nacionales ... Mañueco aprovechó 
para destacar el papel del empre
sarlado autonómico en situar a 
la comunidad ya con el PIB pre
pandemia'recuperado y se com
prometió a que los impuestos si
gan .bajando en Castilla y León_. 

_La siembra continúa_, remar
caba ayer, por su parte, Juan Gac
cfa:Gallardo, que ha pasado de 
ser un desconocido hace un año 
a e rigirse-como la cabeza visible 
de Vox en la comunidad desde 
la Vicepresidencia de la Junta, 
convirtiendo la comunidad en 
ariete ideológico del par tido. 
_Hace un año comenzó el cam
bio de rumbo en Castilla y León. 
Os prometimOs que íbamos a po
ner a la familia en el centro, a fo
mentar la natalidad, a proteger el 
campo ... y lo estamos haciendo", 
trasladó el dirigen te de Vox en el 
aniversario electoraJ, que casi ha 
coincidido en el tiempo con el pul
so que han mantenido los dos so
cios a cuenta del protocolo de me
didas antiabortistas que los ul tra· 
conservadores insisten en que se 
aprobó y debe implantarse y los 
populares n iegan. Esa crisis ha 
tensionado la coalición. 

Fernández Mañueco recibió ayer al nuevo Pleno del Co.nsejo de Cámaras 
de Castilla y l oón. RwtH CA.CHo / tc:AL 

Pacto por desarrollar 
El aperitivo a las valoraciones'de 
Mañueco y de García-GalIardo lo 
puso horas antes Santiago Abas
cal .• Hay leyes e.n Cas.tilIa y León 
que habían de ser derogadas fru
to del acuerdo PP-Vox, pero a Ha
ñl.leco no le dejan en Génova .. , 
expresó el dirigente nacional de 
VOX. Desde su partido señalaron 
tras laS elecciones que iban a exi
gir al PP dejar sin efecto el De-

creto de Memoria Histórica y De
mocrática y la Ley de Lucha con
tra la Violencia de Género, pero 
luego matizaron esas exigen
cias. 

El pacto incluye una norma
tiva sobre 'Concoi-dia' de la que 
aún no se ha trasladado borra
dor aJguno y también una ley de 
violencia intrara!ll lliar, que no 
implicará la derogación de la de 
violen~ia de género. 

f-1artes 14.02.23 
EL NORTE DE CASTILLA 

EL DATO 

plazas en hospitales y centros . 
de salud para formar 
especialistas médicos 
en Castilla y León. 

que se presentaron en toda Hs
paña para optar a alguna de las 
11.171 plazas de formación sa
nitaria especializada, la mayona 
(12.629) para realizar ~1l>IlR; el 
siguiente número alto (7.882) son 
de Enfermerf~ y. el res to, se re
parte entre biólogos, farmaceu
ticos, psiCÓlogos, físicos y quími-
cos. . 

Para médicos, donde el pro
blema de déficit es más acucian
te, se han sacado 6.550 plazas, 
un 5% más que en la oferta an 
terior. Y, de ellas, 2.455 son para 
formar médicos de·Familia. 

En Castilla y León se celebra- . 
ron en Valladolid y acudieron 635 
aspirantes; a León, otros 24S y a 
Salamanca fueron 634. La comu
nidad pone e n sus hospitales y 
centros de salud 735 plazas para, 
durante los próximos cinco o seis 
anos, .segUn especialidades, pre
parar en determinadas habilida
des concretas a licenciados y gra
duados de Medicina que ya han 
cursado seis años de estudios. 

PPyVox -
(orreglrán a 
finales de mes el 
error de 'tumbar' 
su Ley de Medidas 

S, E. 

VALLA.DOUD. La retramitación 
de la Ley de Hedidas que 
acompañaba al presupuesto 
autonómico para 2023 y que 
'tumbaron' por error PP y Vox 
en vísperas de Nochebuena 
culmina rá 'el próximo 22 de 
febrero, miércole s, al final 
del segundo pleno del mes . 

Los socios augura ron tra s 
aquel error que Impulsarían 
en enero la aprobación del 
texto que inc luye medidas 
administrativas, fina ncieras 
y tributarias que complemen
tan las cuentas' de ese año, 
pero p ronto se vio que los 
plazos parlamentarios hacían 
imposible ese ritmo e n upa 
tra mitación extraordinaria 
(hasta el1 2 de enero la Mesa 
de las Cortes no dio trámite 
a la iniciativa y el plazo acor
tado para presentar enmien
das acabó el 27 de enero) que 
aye r superó la etapa de de
bate, de nuevo, de las en
miendas de la oposició n en 
la Comisión de Bco'nornfa y 
Hacienda. 
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Los vendedores 
. piden que se 
repongan los 
baños portátiles 
en el mercado 
de los sábados 
ELADELAHTADO 
S$OM 

• Varios de los \'Cndedores am
bulantes que se instalan en las 
inmediaciones de la Plaza de 
Toros, donde funciona el mer~· 
cado semanal de los sábados 
al aire libre, han reclamado al 
Ayuntamiento de Segovia que 
se recuperen los baños portá
tiles que estuvieron coloca
dos hace tiempo en esta mis-
mazona. 

Los baños fueron retira
dos por el Ayuntamiento con 
la llegada de la pandemia con 
el fin de evitar la prop¡¡.gación 
del virus. Sin embargo, no se 
han vuelto a coloc.ar desde en
tonces. 

Loscomerciantes han tenido 
que acudir luego alos estable
cimientos hosteleros de la zona 
cuando precisaban un aseo. Sin 
embargo, el cierre del restau
rante Piripi hace unos meses, 
también anuló esa posibilidad, 
yen la zona no existen baños 
ni otros establecimientos hos
teleros públicos. 

Por ello se dirigieron al 
Ayuntamiento, mediante la 
Concejalia ~e Participación 
Ciudadana, para solicitar que 
se instalen los bañosportátiles 
que hubo en olro tiempo. Sin 
embargo anos dan largas; nos 
CQntestan q'ue toman en cuenta· 
nuestras peticiones, pero pasa 
el tiempo y nadie hace nada· , 
;ifirman estos comerciantes. 

DIFERENCIAS 
Ellos aseguran que mientras 
que a ellos se les cobran unas 
tasas municipales por la insta
lación'de los puestos de venta 
ambulante en la calle, el Ayun
tamiento no coloca baños que 
les ofrezca este servicio. Y sin 
embargo ·si hay baños portá- . 
tiles disponibles cuando se or
ganizan eventos que conllevan 
botellones, ccimo para la Tarde
buena, las fiestas, el Carnaval, 
y siínilares ... pero para noso
tros, que pagamos impuestos 
específicos, no hay·. 

Recuerdanqueenotros em
plazamientos de los mercados 
enlaciudad, comot;l de losjue
ves, si hay baños públicos en 
la Plaza .Mayor y numerosos 
establecimientos en los q uese 
pueden usar los aseos, pero el 
mercado de los sábados quese 
rolocaen el barrio de la Ciudad 
yTierra "no tenemos donde ir-, 
concluyen .• 

MiÉRCOLES, I~ DF.FE8RERODE2(Hj ELADELANT/l.OODESEGOM 

Sanidad estudia un turno de noche en el 
Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital 
El acuerdo para reducir las listas en Atención Primaria se pondrá en marcha en todas las provincias 

... El consejero de Sanidad, Ale
jandro V6.zquez, se mostró ayer 
abierto a estudiar la propuesta : 
lanzada por el Servicio de Radio
diagnóstico del Complejo A5is
tencial de Segovia de establecer 
un tumo de noche para agilizar 
las pruebas pen~lientes. Váz
qucz declaró que "podria.estu- . 
diarse"', para añadir que, aunque 
cada hospital es diferente y tenga 
unos ritmos de trabajo difcrcn-

- 1, 
~, 

· tes, está "abierto a contemplar", . \ . "' ____ 
cua.lquierpropuestaque·ycngaa ........ 

mejorar las esperas en consultas, Alejand!"o Vázquez y Jasó Mazañas visitan el nuevo equipo del $efYk;1Q RaOlOdiagflÓSÜCO. 
en pruebas diagnósticas como en 
inten-enciones quirúrgicas·. 

Eljefe del Servicio de Radio
logía del Hospital General de 
Segovia, el doctor Rodríguez 
Recio, propuso hace unos me-

· ses, crear tu.rnos de noche en 
este departamento para la rea-

· !ización de pruebas, como u n.a 

vía para descongestionar la 
gran demanda que existe. 

Sobre el acuerdo alcanzado 
hace unos dlas para agilizar las 
demoras en Atención Primaria, 
Vázquez declar6 que todavfa no 
ha empezado Pero se va á poner 

enmachaen todas las provincias 
de la Comunidad. Los médicos 
de ~modo voluntario e incentiva-O 
do" podrán pasar consulta por la 
mañana y por la tarde. 

Elconsejerorerordóquelospa
cientes que no hay médicos suR-

La Junta destina más de 865.000 
euros al nuevo angiógrafo 
E.A. 
&GOlA 

... El consejero de Sanidad de 
la Junta de Castilla y Le6n,Ale
jandro Vázquez, visitó ayer el 
Hospital General para conocer · 
el angiógrafo digital que entró 
en funcionamiento el pasado 
mes de noviembre. Este nue~ 
vo equipoba supuesto .una in-

versión de 865.618,27 euros y 
permite reforzar la capacidad 
tecnológica del ComplejoA5is
teneial de Segovia y realizar 
pr.o:cedimieJ.ltos de alta com
plejidad en radiología vascular. 
La adquisición de la nueva do
tación por parte de la Conseje
ría de Sanidad se ha financiado 
con fondos europeos INVEAT. 

Durante la visita, en la que es
tuvo acompañado por el delegado 
tcrritorial,JoséMazarías,yporcl 
gercntedeAsistenciaSanitariade · 
Segovia, Luis G6mez de Montes, 
el consejero explicó que este equi
po médico ~completa el Servicio 
de Radiodiagnóstico del Hospi
tal de Segoviaypermite mejorar 
su eartera de servicios, haciendo. 

La Diputación lidera un nuevo proyecto 
para dígitalizar la gestión del ciclo 
del agua para 145 ayuntamientos 

... La Diputación de Segovia ha· 
presentado dos Proyectos Estraté
gicos para la Recuperación yTra.ns
formaciónEcouómicaCPERTE)del 
agua porvalorde 13.421.826,01 eu· 
ros para los municipios entre ° y 
500 habitantes y de 8.939.809,07 
para los municipios entre 501 y 
2000 habitantes que se han ad
herido a la convocatoria. 

El objetivo general. es digitali
zar todo el ciclo del agua en 14-5 
municipiosdela provincia, tantQ 
el abastecimiento como la depu
ración. Para apoyara los munici
pios de la provincia y tener acceso 
a las diferentes líneas de Íman
ciación propuestas enel PERTE, 
los técnicos del Servicio dc Asis
tencia a Municipios y Moderni
zación, con la s~pervisión de los 
técnicos de Fondos Europeos de. 

la Diputación, han desarrollado 
dos proyectos para la digitaliza
ción del ciclo urbano del agua con 
el obj~tivo de detectar de mane
ra rápida las perdidas en la red 
potable, sea por fugas o consu
mos no controlados, mediante 
análisis de balanzas, tanto en el 
abastecimiento en alta como en 
larcd de distribución. 

La vicepresidenta segunda y 
diputada del Servicio de Asis-

cientes y hay que emplear "los re
cursos que tenemos", es decir, que 
"todo modo voluntario e ineeut ¡
vado, los médicos que quieran tra
bajar puedan hacerlo y atender a 
los pacicntes·, pasando también 
consulta por la tarde .• , 

posible realizar procedimientos 
diagnósticos qlJe hasta ahQra no 
se podian llevar a cabo· , con lo 
que se evitan desplazamientos a 
lospacicntesquedcbcnsollleterse 
a estas pruebas. El nuevo angió
grafo digital puede realiz.ar apro
ximadamelltediez pruebas al día. 

El consejero de Sanida,d puso 
también dc relic\'C la impolar, si
no del que también se benefician 
·otra serie de servicios, como son 
el de Nefrología, Urología, Di
gesth·o, Anestesia y Neumolo·
gia~, además de permitir hacer 
pruebas terapé':lticas .• 

tencia a 11uQicipios y Moderni
mción, SaraDueiias, ha explica
do que -desde·el árease trabaja 
con un dobleobjetivo, com.'gir las 
desigualdadesterritorialesmicll-· . 
tras conseguimos transformar y 
modernizar los sistemas de ges
tión del aguaen nuestros pueblos-o 

El pasado 9 dejunio, el MI
TECO sacó a consulta pública 
las bases de la primera convo
catoria del PERTE de digitali
zación del ciclo del agua para 
abastecimiento nrbano, en la 
que se establecen los mecanis
mos para conceder ayudas en la 
digitalización del ciclo del agua 
urbana por 200 millones, desti
nadas a agrupaciones de muni
cipios que repre~entan además 
de 20.000 habitantes .• 
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Nueve de cada diez pruebas pendi-entes 
en Radiología del hospital son ecografías 
El consejero de 
Sanidad defiende los 
conciertos privados si 
los recursos públicos 
no pueden abordar 
la reducción de listas 
de espera 

CESARBLANC~ 

SEGOVIA. El sistema público de sa
lud no da más de sí para acome
ler con sus propios medios el vo
lumen de operaciones quirúrgi
cas o aliviar la lista de pruebas 
diagnósticas. Frente a esa inca
pacidad, la Consejería de Sanidad 
va a continuar con su polftica de 
concierlos con el sector privado. 

r. 

Elli tular autonómico, Alejandro 
Vázquez, se ratifica en el modelo 
de colaboración. Yesoque la re
gión _tiene el índice más bajo de 
privatización de todo el sistema 
njic!onal .. , ha ensalzado. Sacyl acu
sa la faJta de médicos especlalis
las, admite el consejero. La exter
nalización de procesos en Casti
lla y León, por lo lanto, va a pro
seguir como una de las medidas 
del p'an de choque para descon
gestionar las lisias de espera, jun
to a las peonadas o la reciente
mente anunciada apertura ves
pertina de consultas de Medicina 
de Familia en centros de salud. 
Segovia no es una excepción, ha 
subrayado eSle martes en su visi
ta al complejo hospitalario para 
conocer de primera mano el fun
cionamiento del angiógraro digi
tal, que empezó a prestar servicio 
el pasadO noviemb~. 

Radiodiagnóstico es una de las 
áreas que requiere la colabora-

Media de espera en pruebas dl¡gn6sllcas pOr llimestrt$ 
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EL coosejero de Sanidad, Alejandro Vázquez, y eL delegado territorial, José Mazarlas, atienden las explicaciones de_Javier Rodríguez Recio sobre eL 
nuevo anglógrafo digital. A. 011. TOO' 

El angiógrafo digital del Hospital General 
evita el éxodo de 400 segovianos 
CIlSAR BLANCO 

SEGOVIA.l.a puesta en funciona
'mienlo del angiógrafo digital, el 
pasado mes de noviembre, _com
pleta el servicio de Radiodiag
nóstico y pennite mejorar su car-

tera de selVicios., ha destacado brinda este aparataje se abre has
este martes el consejero de Sa- la el punto de permitir la reali
nidad de la Junta de Castilla y zaciónde técnicas que hastaaho
León, Alejandro Vázquez, quien ra obligaban a los pacientes a 
ha visitado la dotación lecnoló- desplazarse a otros centros sa
gica en el Hospital General: EI . nilarios fuera de la provincia. 
abanico de pOSibilidades que El s~rvicio que dirige eljefe de 

RadiologCa del complejo asisten
cial, Javier Rodríguez Recio, pue
de realizar una media de diez 
pruebas diarias, según los cál
culos de los responsables de la 
gestión sanitaria. Sobre una ac
tividad de cien jornadas al año, 
son unas mil anuales. Vázquez 
ha detallado que -DO son prue
bas de larga duración_, lo que 
también contribuye a ese alto 
ritmo. 

El responsable del servicio de 
Radiodiagnóstico apunta que en 

ción privada. Para sacar adelan
le la demanda creciente que lle
ga al servicio que coordina Javiér 
Rodriguez Recio, además de am
pliar horarios, se han establecido 
conciertos. Eljefe derdepartamen
to detalla que el modelo de exter
nalizaclón consiste en _no deri
var pruebas. a la clínica privada 
segoviana con laque trabaja. Lo . 
que sí se concierta es la lectura de 
los informes. 

Más de cien operaciones 
El hcchode que sea un centro pri
vado ubicado en la capllal sego
viana no es baladí. El especiaJis
ta deslaca que asl se garantiza la 
_cercanla de la actividad_ a los 
usuarios. SQn -varios centenares_ 
de informes los derivados a Los 
Tilos para evitar atascos, según 
ha puesto de relieve el gerente de 
Asistencia Sanitaria. Luis Gómez 
de Montes añade que en la pollti
ca de ex1emalización también han 

Ha costado 865.000 euros 
y pennite abordar 
procedimientos de alta 
complejidad en radiología 
vascular 

tomo al 40% de los procesos que 
permite llevar a cabo el angió
grafo digital antes se tenian que 
realizar en otros hospitaJes fue
ra (le la provincia. Esto quiere 
decir que, al cabo de cada ejer
cicio. su operatividad evita el 
éxodo al que se veían obligados 
con anterioridad unos 400 pa: 
cientes. 

Servicios beneficiados 
Otra de las ventajas que ha púes
to de relieve Javier Rodriguez Re- . 
cio en su exposición cs. que este 
equipo descarga de actividad a 
un quirófano, que se puede uti
lizar en los horarios programa
dos para la realización de opera
ciones quirúrgicas, con el consi
guiente ganancia de tiempo y la 
reducción de intervenciones pen
dientes que se acumulan en la 
lista de espera del complejo asis
tencial de referencia en la pro
vincia. 

El angiógrafo digital, con una 
inversión deS65.6iS,27 euros, 
sirve, entre otros cometidos, para 
abordar procedimientos de alta 
complejidad en radiología vas
cular; pero además se benefician 
-otra serie de servicios, como son 
el de Nefrología, Urología, Diges: 
tivo, Aneslesia y Neumologla., 
ha destacado el consejero. Otra 
ventaja es que permite llevar a 
cabo pruebas terapéuticas. 
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EN CIFRAS 

personas en lista de espera es· 
tructural para someterse a 
una ecografía al finaJlzar 2022 

dlas de demora media para 
hacerse una ecografía en Se' 
govia al cierre de 2022 

tenido cabida en el ull imo año 
más de cien intervenciones qui· 
rúrgicas. 

La realización de pruebas 
diagnósticas sequeda en el como 
piejo hospitalario publico. Los 
pacientes en espera estructural 
se acumulan yconcentran en las 
ecograIJas. De h echo, nueve de 
cada diez pruebas pendientes al 
acabar 2022 eran ecografías. 
Esta lista se refiere a los usua
rios que, en un momento dado, 
aguardan ser vistos en consulta 
por el especialista o la realiza
ción de una prueba diagnóstica 
o terapéutica, y cuya demora es 
atribuible a la organización y re
cursos disponibles. 

Al inicio del presente ejerci
cio, 550 personas estaban a la 
espera de esta prestación, en tor
no a un centenar menos que Wl 
trimestre antes, pero cuatrove
ces mas q ue en el ecuador de 
2022 y casi seis veces más que 
dOCe meses antes. 

Durante el últ imo año tam
b ién ha-empeorado el retraso 
medio para someterse a esta téc· 
ruca. Entre los cierres de 2021 y 
2022, el Hospital General incre
mentó en nueve días)a tardan
za para hacer una ecogra(fa. En 
concreto, la lista estructw"al pasó 
de esperar46 jomadas a 55. Pero 
como la gestiónsarutaria se mide 
en tendencias, el espejo retrovi
sor que brindan los datos de la 
Consejería refleja que la dilación 
media se alargaba a los 68 dlas 
dos años atrás, y hasta los 85 si" 

Destacan los casi seis 
meses de retraso 
de promedio que arroja 
la lista de espera 
paraunTAC 

se retroceden tres, hasta justo 
antes de la pandemia del coro
navirus. 

Al revisar los retrasos medios 
más abultados al tenninar2022, 
destacan los casi seis meses de 
promedio que arroja la lis ta de 
espera para un TAC. Esta es la 
cruz. La cara de la moneda es 
que en el ultimo trimest re del 
año pasado se recortó de ma
nera considerable la lisia de pa
cientes pendientes, al pasar de 
75 a 26. Asimismo, Radiodiag
nóstico rebajó la relación de 
pruebas en carlcra aplazadas 
por criterio del médico solici
tante. 

La unidad Que coordina Ro
driguez Recio despidió 2022 con 
otra tendencia descendente en 
la evolución de la lista de espe· 
ro para mamografias. TaIy oomo 
indican los numeras del portal 
Salud castilla y León, la anuali
dad pasada ecMel cierre oon 31 
personas en la es pera estructu
ral, dieciséis menos que un año 
atrásycinco.menos que en el ni· 
mestre precedente. En cuanto 
al tiempo que aguardan los usua
rios para hacerse la prueba, el 
curso pasado terminó en 42 d.!as, 
nueve menos que tres meses an
tes, 57 menos que en el ecuador 
de 2022, y ocho menos que doce 
meses atrás. 

Sanidad recoge que, a fecha 
del pasado 31 de diciembre, no ~ 
habla pacientes en espera para . 
someterse a una resonancia 
magnética, por lo que tampoco 
hay registrados retrasos recien
temente e n esta actividad de la 
unidad de Radiodiagn6stico de 
Segovia. Únicamen te figuran 
nueve procesos pendientes apla· 
zados por decisión clínica, cien 
menos que los que había tres 
meses antes. 

Los incrementos anuales acu
muJados de pntebas que se lIe
van.a cabo en la unidad que diri
ge Rodrlguez Reciose sitúan en· 
tre el 10% y eI20%. Esa carga al 
alza es susceptible de alargar las 
esperas de los pacientes y de en
grosar la lista de segovianos que 
aguardan un diagnóstico. 

A finales de año no había 
pacientes en espera 
para someterse 
a una resonancia 
magnética 

I SEGOVIA I 3 

. El consejero de Sanidad, abierto a estudiar 
que Radiología funcione de noche 
Alejandro Vázquez 
reitera en Segovia que es 
una opción a sopesar en 
función de la idiosincrasia 

. de cada complejo 
hospitalario 

C~SAR BLANCO 

SEGOVlA. _Cada hospital es dife
rente», por lo q ue no todos los 
centros podrlan dar los mismos 
pasos y a la misma velocidad en 
su afan por reducir las listas de 
espera, que siguen siendo uno ~e 
los grandes quebraderos de ca
beza de la administración sani
taria en la comunidad autónoma. 
El consejero de Sanidad de Ja Jun
ta de Castilla y León, Alejandro 
Vázquez, matiza que cada com
plejo hospjJalario tiene sus ca
racterísticas y - sus ritmos». He
cha la salvedad, abre la puerta a 
estudia r que los servicios de Ra
diodiagnóstico funcionen en tur
nos de noche para agilizar y ace
lerar los procesos cHnlcos. 

Servicio de Radiologra del Hospital General. AHTOKlO Ot:TOIUU. 

La idea la lanzó en una entre
vista con El Norte de Castilla el 
jefe de la unidad en el Hospital 
General, Javier Rodrfguez Recio, 
quien justificaba la propuesta en 
la ganancia de eficiencia, como 
cuando este servicio logró reba-

jaren un año un 59% la cantidad 
. de pruebas en lisIa de espera gra
cias a trabajar por las tardes y en 
fines de semana. 

En el caso del centro de refe
re ncia de la sanidad provincial, 
e'sas particularidades a las que 
se refiere el consejero para ana
lizar la posible puesta e n marcha 
de esta iniciativa ponen de ~lie
ve un trabajo ingente del equipo 
de Radiodiagnóstico que c [ece 
año tras año y no siempre pu
diendoconlar con la dotación hu
mana al com pleto o con el apa-

La Junta replica a Darias sobre 
el déficit de médicos: «Está en 
campaña electoral» 
CéSAR BLANCO 

SEGO\llA. El consejero de Sanidad 
de Castilla y León, Alejandro 
V¡izquez, rebatió ayer en Segovia 
las manifestaciones recientes de 
la ministra carolina Darlas en las 
que culpaba a los anteriores Eje· 
cutivos del PP de la actual carencia 
de médicos. Un especialista tarda 
entre diez y once años en formar
se, ha esgrimido el consejero, y .. la 
ralta de médicos no es algo de 2023 

o 2022, sino que llevamos algún 
año mas". Vázquez ha señalado 
que todos los Gobiemos centrales 
precedentes han tenido su parte 
de responsabilidad, nosololosdel 
PP,también los socialistas. De he
cho, el consejero castellano y leo
nés, ha recordado cómo el exmi· 
nistro Bernat Soria «guardó duo 
rante años en el cajón" el Informe 
sobre la escasez de especialistas. 

En esta linea critica con Darias, 
el responsable de la polftica sani-

rataje a pleno rendimiento. El 
consejero de Sanidad recoge el 
guante, aunque sin concretar ni 
detallar más allá del estudio de 
una medida que, además, está en 
sintonla con la voluntad de quie
nes defienden la sanidad publi
ca frente a la extemalización de 
procesos. «Estamos abiertos a 
contemplar cualquier propuesta 
que venj'a a mejorar las esperas 
en consultas, en pruebas diag
nósticas y en intervenciones qui
nirgicas .. , ha declarado en su vi
s ita este martes a Segovia. 

taria reglQnalla recriminó que 
_fuera del periodo electoral, ha
blarla de otra manera". «Está en 
campaña y dice cosas que en otro 
momento las pensarla a ntes de 
decirlas .. , ha insistido Alejandro 
Vázquez en reprochar que la mi
nistra de Sanidad achacase al PP 
la actual carencia de médicos. 

Asimismo, h'a reclamado al Go· 
bierno de la nación que .. cumpla 
sus obligaciones", Alejand ro 
Vázquez ensalzó el ejemplo de la . 
Junta, que ha logrado el 100% de 
sus plazas MIR de r>lediclna Fa
miliar y Comunitaria, el mayor 
porcentaje de puestos ac redita.
dos presentados al examen para 
residentes, según ha esgrimido el 
consejero de Sa nidad de la co
munidad. 
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Más del 80% de los niños que nacen 
con cardiopatías llegan a adultos 
Entre cinco y diez 
embarazadas del Río 
Hortega son trasladadas 

·a Madrid cada año para 
poder operar al bebé del 
corazón nada más nacer 
y sin traslados 

ANA SANTIAGO 

VA LLADOLID. En lomo a11% de 
los niños nace con una cardiopa
tía congénita. un grupo de enfer
medades caracterizado por la pre
sencia de alteraciones estructu
rales del corazón producidas por 
defectos en la fonnaclón del mis
mo durante el periodo embrio-

o nario. En la inmensa mayoría de 
los casos existe una causa mul
tiraclorial y. porel momento, no 
conócida y son raros los casos li
gados a una única mutación gené
tica concreta. La posibilidad de 
transmisión a la descendencia o 
repetición de otro defecto congé
nilO en un hijo es. en general, baja 
y oscila entre e13% y el 5%; aun
que puede variar significativa
mente en func ión del tipo con
creto de cardlopatia, según los 
datos de la Fundación Española 
del Corazón. 

Uno de cada cien, por lo tanto, 
nace con un problema del cora
zón, la mayona son maHonnacio
nes 1e\'eS que, en muchos casos, se 
curan solas, "pequeños agujeros 
que terminan porcerrar; en otros, 
un 10% de ese 1%, son graves y 

. requieren tratamiento, incluso ci
rugías y hasta trasplante.s», expli
ca el doctor Fernando Centeno 
Malfaz, pediatra y cardiólogo in
fantil del Río Hortega ycoordina
dor del servicio en el Hospital Re
coletas Campo Grande. 

En la actualidad, el buen nivel 
de diagnóstico, la intervención 
temprana y el alto nivel quirúrgi
co sitúan la supervivencia en tér

. minos muy elevados. "Más del 
8O%.de estos recién nacidos lle
ga a la edad adulta, a los 18 años 
y, aunque después la curva va des
cendiendo, tenemos muchos pa
cientes de mucha más edad, de 
entre 50 y 60 Y más. Hay grandes 
avances, sobro todo en Hernodi
nárnica con los cateterismos, en 
cirugía ... aunque a algunos pa
cjentes hay que operarlos varias 
veces .. , añade el que fuera jefe de 
Pediatria del área Oeste. 

Cada enfermo tiene su propio 
re<:orrido; pero .. es muy habitual 
que sigan revisiones, fácilmente 
anuales, a lo largode toda su vida. 
De ah!, que el año pasado pusié
remos en marcha dos servicios 
correlacionados: la Unidad de 

tr.msidón y la de Cardiopatía con
génita del adulto. La elevada mor
talidad de hace años no hacía ne
cesario un servicio de continui
dad asistencial para estos pacien
tes en su paso de la vida infantil 
y adolescentes a la adulta. Aho
ra, se considera que enlre el40C'At 
y e155% precisarán de este se
guimiento especifico de por vida 
yun 25% requerirá atención en 
centro de referencia. 

Al crecer y pasar las decisio
nes de estos problemas de cora
zón de los padres a los hijos afec
tados se perdía la adecuada con
tinuidad. Este es el punto crítico 
en el que se produce la mayoría 
de las pérdidas de seguimiento, 
principalmente debido a la au
sencia de una estructura organi· 
zativa sólida (consulta de transi
ción), en la que, al menos e n el 
Rlo Hortega, el pediatra _que los 
ha llevado durante toda su vía, a 
veces desde el nacimiento; lo que 
crea una dependencia y confian
za, sigue con ellos, no rompe ra
dicalmente con este paciente sino 
que forma parte de esa transi
clón_, explica.el doctor Centeno. 
El siguiente paso es la de adulto. 
«Además, los profesionales de

. ben estar fonnados de fonna es
pecifica en las cardlopatIas con
génitas y.familiares as! como otro 
personal El resultado está sien· 
do muy bueno y ya se atiende a 
cuatrocientos pacientes entre 
ambas unidades_o . 

En cuanto a la cirugía, aunque 

EL I;)ATO 

niños nacen cada año, de me
dia, en la región con cardlopa
Uas congénitas. 60_000 adoles
centes y adultos conviven con 
una cardiopatía congénita en 

. España. 

Las mejoras en la 
supervivencia provocan 
la creación de unit;lades de 
continuidad para atender 
la transición y la etapa 
de adulto 

_algo se ha operado en el Cl1nlco 
de Valladolid, que tiene un mag
nifico servicio de Cirugía c;'ardia
ca en adultos, para niños los man
damos a Madrid, a La Paz,12 de 
Octubre, Gregorio Marañón o al 
Ramón y Caja!. Antes se trasla

. daba el caso desde el principio a 
tofadrid, ahora hay'un trabajo de 
colaboración, ellos los operan 
pero con una muy buena rela
ción, a veces incluso de amistad, 
con los especialistas de aquí por
que luego el paciente, ante cual
quier incidente o urgencia, tiene 
que tener un pediatra especial!-

iado en corazón de referencia én 
su ciudad, cerca. Tenemos sesio
nes conjuntas una vez a la sema
na, sobre 'arrltmlas, quirúrgicas 
o cUnicas, un chal... hay mucha 
comunicación_o -

Diagnóstico prenatal 
En cuanto al diagnóstico prena
tal, .. en algunos casos si no es 
muy complejo no'se apre<:ia has
ta que nacen; pero, en otros com- . 
piejos, es muy bueno disponer 
de este diagnóstico porque per
mite una intervención precoz. 
Nos sirve sobre todo para orga
nizarbien la atención al recién 
nacido. Si va a necesitar una el-

. rugía al nacer, derivamos a la ma
dre para que de a luz ya en Ma
drid, porque no hay mejor y más 
seguro transporte Que la barnga 
de la madre y si nace donde 10 
van a inlel"\'Cnir son ventajas para 
el pequei'io_, des laca el doctor 
Centeno, también secretario de 
la Sociedad Española de Cardio
logía Pediátrica y Cardiopatlas 
Congénitas. Cada ano, el RJo Hor~ 
' lega deriva a Madrid a unoscin
co a diez casos de estas caracte
rísticas. 

Al margen de los casos de diag
nóstico prenatal o precoz por sos
pechas por antecedentes fami

"liares'u otros causas y del exa
men minucioso que un pediatra 
realiza al recién nacido, los pa
dres pueden ~slar alen~os a al
gunos signos de alarma. El doc
lor Centeno los repasa: .. Lo más 
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importante es fijarse en el color 
del niño, el moradito es una mala 
señalyel más llamativo, asl como 
la dificultad respira toria. Son dos 
causas de e1ara consulta. Desde 
hace unos cinco años se realiza 
de fonna rutinaria en los hospita-
les de Castilla y León un cribado 
nconatal para detectar estOs pro
blemas_, deslaca. El cribado de 
patologías cardiacas mediante 
pulsioximetria en reaén nacidos 
busca mejorar diagnósticos, de
tectar casos que pUdieran haber 
pasad9.d.e:~W~ib.ldm..Qm esta _ . . _ 
prueba se mide la oxigenación 
del niño entre las 6 y las 24 ho-
ras de naCido mediante un pul
sloxímetro, un sensor en forma 
de pinza que mide la frecuencia 

.ca rdlaca y el oxigeno en la san-
gre. En el caso de los recién na
cidos, se coloca en la mano dere· 
cha o en uno de los pIes, fijándo· 
lo con un esparadrapo. 

La diferencia en la oxigenación . 
de la sangre entre las extremida
des o una oxigenación deficien
te levantaría sospechas sobre una 
enrennedad grave del corazón en 
el bebé. 

Muerte súbita 
En cuanto a una posible relación 
entre la muerte súbita y una car
diopatía no detectada, los espe
cialistas lo descartan en cuanto 

. a los casos de laclantes. "No se 
establece relación. Ya más ma
yores algUnos casos pueden deri
var de lesiones cardiacas, como 
las canalopatias. , anomalías ge
néticas en proteínas de las célu
las cardiacas que controlan la ac
tividad eléctrica del corazÓn, y 
que, por lo tanto; pueden causar 
alteraciones del ritmo cardiaco. 

~Las arritmias y olros proble
mas Que suelen ser familiares y 
provocar casos graves si que las' 
vemos en niños», añade. Y en ' 
cuanto a la genética, pesa más la 
de la madr~ que la del padre, es 
la pl:l.rtadora principal de la en
fermedad. 

Los niños que han sufrido una 
ca rdiopatía congénita .. pueden 
hacer en generai una vida nor
mal :continúa este cardiólogo·. 
Yo les explico a los pádres,·en. 
cuanto al deporte, que hagan la 
vida propia del patio del colegio. 
El ejercicio es bueno. Algunos 
pueden incluso practicarlo a ni
vel competitivo. 

Eso si, los pediatras recomien· 
dan, y asf lo defienden las socie· 
dades científicas, que diseñaI"Qn 
una gula al respeclo con el Con
seJo Superior de Deportes, "rea
lizar un estudio del coraZÓn y re
visiones cada dos años en niños 
sanos ... Es decir en todos. 

Y, en cuanto a los problemas 
de desnutrición ligados a los del 
corazÓn, este pediatra y card ió
logo explica que .. es muy habi: 
tu al que tengan prOblemas de 
desnutriciÓn porque tienen un 
alto gasto energético, consumen 
más y-comen peor-.. Ayer Día del 
Corazón, y San Valentln, fue la fe
cha escogida para recordar las ne
cesidades de los más pequeños 
desde Que nacen, respecto a sus 
patologías coronarias. 
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Los odontólogos advierten del descenso 
de las revisiones dentales con la pandemia 

Revisiones anuales salvo dolor o 
problemas previos y consullar al 
odontólogo ante cualquier duda. 

El Program a de Salud Buco
dental de la Junta ofrece medi
das preventivas, educativas y de 
protección de la salud a los esco· 
lares de la comunidad con la fi 
nalidad de reducir la incidencia 
de las enfermedades antes men
cionadas, dirigidas a los niños de 
6 a 12 años yse Uevan acabo en 
los centros docentes, tanto pu
blicos como privados. 

Uno de cada tres 
menores tiene caries y 
el 70% no acude a 
una consulta. según 
el Colegio Oficial de 
Dentistas 

ANA SANTtAGO 

VALLADOLID. La pandemia apar
tó muchos cuidados de la salud, 
y e l confinamiento, las restric
ciones y complicaciones para acu
dir a servicios sanitarios no solo 
dispararon las demoras en con
s ulta s, pruebas y cirugías sino 
que afectaron de forma impor
tante a la actividad preventiva, 
que se a ntojaba más fácil de re
lega r. Y e ntre los preocupantes 
abandonos, el de las revisIones 
dentale s que, con la covid, se 
aparcaron y no se han reeupera
do. La organización colegial de 
odontólogos de Cast illa y León 
a lerta de la caída en las revisio
nes bucodentales que han cons
tatado en sus consultas de «for-

Peluches 
para los 
pequeños 
con cáncer 
Con motivo deL OCa In
ternacionaL de las Car
diopatías Congénitas, . 
Menudos Corazones ha 
acompai\ado a 105 más 
pequeños ingresados 
en unidades pediátri
cas de Los hospItaLes 
de VaLLadolid, Cünleo y 
RIo Hortega -que apa
rece en la foto-, al 
Igual Que ha hecho en 
105 madrileños de la 
'Paz, 12 de Octubre y 
Gregorlo Marañón. En 
Valladolid, la funda- . 
ción ha entregado pe
loches gracias a La soU
daridad de empresas. 

ma muy evidente». Por ello, han 
hecho un llamamiento para re
cordar a la poplación que la p re
vención «es vi tal». 

El presidente del Colegio Ofi 
cial de Dentis tas de León, Fran
cisco José Garcla Lorente, recuer
da que es te descenso en la pre
ceptiva revisión anual de la boca 
es una peligrosa «tormenta per
fecta generada por la pande mia 
e in siste e n la prevención . Pri
mero fue el miedo, la incertidum
bre, después la cri sis económi
ca, la inflación ... La población ha 
descuidado su salud y debemos 
lanzar un mensaje de advertencia 
para evitar males mayores». 

Ga rela Lore n te recordó que 
«por cada euro invertido en pre
vención se ahorran 15 de trata
miento». Desde el sector advier
ten de que algunas enfermeda
des sistémicas guardan relación 
directa con una salud bucoden
tal deficiente, incrementando las 
posibilidades de desarrollar o em
peorar males cardiacos, pulmona
res o d iabetes, entre otras. 

Desde el se<:tor se ha reclama
do el compromiso de las admi
nistraciones pa ra regular la pu
blicidad sanitaria, por su conte
nido sensible y su impacto direc
to en la salud de los ciudadanos. 
El objetivo: «que ofrezca una in
formación veraz y s in dobleces,.. 
Los profesionales aprove<:haron 
el e ncuentro anual du rante los 
actos de conmemoración de su 
patrona, Santa Apolonia -

De una mala calidad de la mis
ma derivan otras patologías. La 
caries y la enfenncdad periodon
tal suponen un importante pro
blema de salud pública, debido 
a su elevada frecuc nci.a en la po
blación. Estas enfennedades pue
den evolucionar hacia la pérdi
da de dientes, alteraciones en la 
masticación, dolencias respira
torias y alteraciones estéticas, si 
no se adoptan la prevención y el 
tratamiento adecuados. 

Uno de cada tres menores de 
seis años tiene ca ries y siete de 
cada d iez de los afectados las tie
ne sin tratar. Segú n datos de la 

Encuesta de Salud Oral en Espa
ña 2020, tres de cada 10 ninosde 
12 años s ufren es ta pa tología. 
Este estudio revela que los n iños 
de familias de n ivel económico 
más bajo sufren tres veces más 
es te p roblema . Por franjas de 
edad, e1 15% de los niños entre 
2 y 5 años, acumula c180% total 
de la patología de car ies y solo 
cuatro de cada diez se cepilla, al 
menos, dos veces al dla. 

Desde el Consejo General de 
Dentistas se recomienda empe
zar con buenos hábitos de higie
ne cuanto antes, cepillándose Jos 
dientes, al menos, dos' veces al 
día con pasta dentífrica y tenien
do en cuenta cada etapa infa ntil. 

(~Por cada euro invertido 
en prevención se ahorran 
15 en tratamientos», 
insiste el odontólogo 
José Garcia Lorente 

As! realizar enjuagues con so
.lución de fl úory educación para 
la salud con la promoción de há· 
bitos y comportamientos sanos 
en los niños y supone una estra
tegia tanto de promOCió n de la 
salud (cepillado correcto de los 
dientes, alimentación adecuada, 
disminución del consumo de azú
cares) como de prevención de la 
enfermedad (disminución de la 
afectación por caries). 

La sanidad pública incluye con
sejo bucodental, tratamiento far
macológico de la patología bucal, 
exodoncias Quinírgicas, cirugla 
menor de la cavidad oral, revi · 
sión para la detección precoz de 
lesio ne s pr emalignas y, en su 
caso, biopsia de lesiones muco
sas. Lo que queda fuera de la co
bertura de Sacyl soo los implan
tes y los arreglos estéticos. 

Sacyl deteCta" un ligero repunte 
de víctimas y contagios de 
covid-19 en la última semana 
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VALLADOLID. Cas tilla y León vol
vió a registrar en la última sema
na un ligero incremento de los 
fallecidos por covid-19, al conta
biliza r 12 nuevas mue rtes fren
te a las diez de la sema na ante
rior. También subieron los con
tagios, hasta los 629 en los últi
mos s iete días, 96 más que la se
mana anterior. El hospital de Za
mora acumuló el mayor número 
de fall ecidos (3), delante de Avi
lí!, Segovia y Valladolid (2 en cada 
caso), y en Burgos. León y Sala
manca, (una). En el resto de p ro
vincias no hubo decesos. 

La cüra de muertes en los hos-

pitales de Castilla y León ascien
' de a 8.868. Valladolid sigue a la 
cabeza (1.747), seguida de cerca 
por León (1.735), Sal am anca 
(1 .267) y Burgos (1.155). 
. Tras los 629 positivos de la pa

sada semana, la cifra alcanza los 
853.933 casos conftrmados, con
centrándose la mayor parle e n 
Valladolid (194 .927), León 
(148.294), Burgos (128.366)y Sa
lamanca (1 17.168). Sacyl.confir
ma que los brotes activos en ám
bitos vulnerables aumentó has
ta los tres, dos más, con 227 casos 
vinculados, frente a los 139 de la 
pasada semana. Valladolid, con 
seis brotes y es la provincia que 
más acumula. 

Apúntate 
a nuestra 

newsletter 
semanal 

Toda la información en 
·www.ell1ortedecastílla.es/somoscampo (Jilllol1e be(![nsUIIIl 
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Bombas 
muertaS 

LA OTRA MIRADA 
/L/A GALAN 

SObre\'Olaba la ciudad el bimotor, Uegó 
aJ.lemplo y arrojó Olatro bombas. Dos 
ácertaron. Como Santiago, el Pilar en 

Zaragoza es un símbolo clave para el catoli· 
cismo ibérico pues sobre esa piedra Maria. 
la madre del Mesías, se habría aparecido en 
vida al apóstol Santiago para confortarlo: 
aquellos íberos o celtas no eran fáciles. Pero 
su oraciÓn y predlcad6n lograrla luego nu
merosas conwrsiones que hicieron de Es· 
pana WlO de los países más fieles al meosa
}edel Resucitado. 

Dos bombas entraron en esa gran igle
sia demúlllples capillas y muchas artes, 
mas no explotaron. QuedaJon algo d3J1a
dos los frescos de Goya y un boquete se 
contempla hoy en la cupu1a de la santa 
capilla, recordándolo, como los dos pro
yectiles que cuelgan junto a unas bande
ras de distintos países de la hispanidad. 
Milagro de laVirgen, dijeron; 0110S hablan 
de fallos técnicos. 

Lo admirable de nue~tra época es que 
un senador catalán, de Compromís, ha pe
dldo que por la Ley de ~ temorla se retiren, 
como si fomentaran el odlo. Curioso acto 
inquisitorial como los que ahora parecen 
crecer en las filas anticlericales, pues cada 
\'czmenoslibenadhayparn.cxpresarloque 
uno cree como wrdad 

Recordar lo que pasó es fundamental 
para e\itar que vuelva suceder un enfrenta
miento mil tan horrendo como el producto 
do en aquel 1936. Hubo barbaridades pro
piciadas por las tropas sublevadas y hubo 
quema de Iglesias, f!1lles de clérigos asesi
nados. che-cas donde se tortwaba y mataba 
en el bando republicano. Hay que evitar 
mirar tuertos lo sucedido. que solo se com
prende, como en los juicios, escuchando a 
unos y a otros, no solo alos que piensan co· 
mo uno mismo. 

a senador Mulet denuncia las alusiones 
ala_guenadehberacióndela patria., pero 
ese mármol está dentro. escrito con el esti
lo del momento. Enl'! ca50 de mostrarse en 
un lugar plíblico, exterior, )' 110 dentro de 
una Iglesia, podrían tapar algunas palabras. 
como antes hadan los C1'IlSOres, pelO el res
to ha de quedar precisamente para no oM· 
dar y e\1tar repetir el mal, pues v-emos que 
el honor se engendró acentuando el odio. 
lo contrario al odio, el amor, es lo que se 
predica en las Iglesias. De hecho, más que 
ra'OI\'~r con saí\a, conviene aprender de la 
historia ybuscarlo que nos reconcilia, para 
evital \'OI\'er a enfrentamientos que, \'emos, 
están incrementándose con la polarización 
poUticade los últimos tiempos. 

Habrfa que fomentar el diálogo y, en 
cualquier caso, mueran mejor las bombas 
que las personas; toda guerra tlend~ a ser 
honenda. da igual quesl'ala de Ucrania y 
Rijsla o que fuera la nUC5tra, los abusos y 
Jos excesos van unidos al descontrol pro
pio de la violencia, hija de la Ira. Pero los 
hijos de la ira, no los de DámasoAlonso, 
se cultivan con ideas, imaginadas fronte· 
ras)'soberbia 

El ora de Segovia I Fin de semana 18 y 19 de febrero 

Sanidad . enferma 
Cada vez · 
son más los 
sanitarios que 
deciden irse 
al extranjero 
pam ser mejor 
valom dos 
a nivel · 
profesional 
y salarial 

LA RAYUELA 
ÓSCAR DEL HOYO 
{DIrector de SPC} . 
eoscar~'o 

E
mma lleva dfas con un dolor abdominal inso
portable, un malcstar que le impide acudir al 
colegio al provocarle vómitos yfiebre. Sus pa
dres, inquietos, deciden llevarla a urgencias, a 

unambulat9rio rum.I ubicado a seis kilómetros del pe
queño municipio de Castdlón en el que residen. El mé
dico Jo tiene claro áesde el principio. Se trata de un \1-
rus, de esos que duran unosdfas y se van de la misma 
Conna que llegan. Sin embargo, cuatro días después, la 
niña. de 12 años, no termlna de recupt'r3JSC. E1malestar 
se mantieneydeciden regresaralcenno médico, al ver 
que pasa el tiempo y que su hiJa sigue Igual En esta oca
sión, el facultath'O ni slqulern se Icvanta de la silla. Repa
sa el iJúonne de la primera consulta)' pregunta por qué 
han welto.la madre le contesta que la niña no mejora, 
que continua sin poder comer y que está perdiendo 
mucho peso. El médico ernltede ntlC\'O el mismodiag
nóstico y señala que el proceso puede alargarse algo 
másdeunasemana 

Emmacada wz está peor. la fiebre rozalos39ylos 
dolores son muy fuertes. Sus padres deciden ir al Hos· 
pital de Sagunto. donde les comentan de nuevo que no 
es nada grave y que regresen a casa Pero la cría no me
Jora. Dos dfas después vuel\'en a la consulta. La niña 
está tandébilque se desvanece, pierde el conocimiento 
y entra en p;uada cardiorrespirntoria. El facultati\'O trata 
de reanimarla durante 12 minutos, h¿'sta que llega una 
ambulancia que la traslada hasta el OínIco de Valencia, 
donde vueh'e a entrar en parada. Pasan las horas)' 
Emma no responde. la pequeña fallece como conse
cuenclade una peritonitis purulenta, provocada por 
una acumulación de sangre y pus en el abdomen. Pese 
ala insistencia de los padres de que podfa tralarse de 
una apendicitis, en ninguna de las tres ocasioncsque 
acudieron a los diferentes centros sanitarios le hicieron 
un análisis de sangre o lUla ecografía. 

la sanidad pública está enferma. En los I1ltimos años 
el numero de pacientes que acude a las consultas de 
atención primariase ha incrementado de manera c.x
ponendal·cerca de 74 millones más en 2021 que en el 
año anterior-, a lo que se suma Wla reducción más que 
considerable de los centros de salud -cuya cifra sufre 
una sangría constante desde 20 17- Y la falla de pe~nal 
sanitario. no solo de médicos,loque termina por gene
rar lensionesen 1Ul sistema que ya eslabadandosínto
masde satwación desde hada tiempo. 

Las manifestaciones que están teniendo lugar en di
ferentes puntos de la geografía espadola para defender 

una sanidad pública de calidad evidencian la preocupa
ción de la ciudadanía pomn sistema que se desmorona, 
con wgencias satwadas, eternas Ustas de espera para el 
espedalisla o para someterse a una inter\'enclón quinír
glca y un personal que sufre el sfndrome del bUrllolI( 

·rmplrado l/uemado- como consecuencia del \'Olumen 
de trabajo y las condiciones econónúcas y laborales. 

El diagnóstico de la enfermedad se \'3 aclarando si se 
analizan los datos dela OCDE yEwostat. Los Infonnes 
dC:S\'elan que el problema en España no deriva de la faJo 
tade médicos, yaque cuenta con más facultati\'Os por 
ciudadano que la mayor parte de los paises desarrolla
dosdl'IVieJo Continente. la media porcada 1.000 habi
lames erade3,6 médicos en 2020, mientras queenel te
rritorio nacional se llega a 4,6, lo que supone un 30% 
más de profesionales. 

Ninguno de estos análisis tiene en menla el erecto de 
la jubilación masi\'3 de los mMioos de familla que se es
tá registrando. un colapso para el que. pe$C a que se Ue\'a 
adrirtiendo más de una década, no se ha puesto reme
dio. Es ahIdonde está el grandéflcit. en la cscasezde es
pecialistas que. segUn señala SanIdad, podña ascender a 
9.000 en los próximos clncoaños, lo que pro\'OCa que la . 
situación sea mala en la maroña de las comunidades' 

. autónomas, donde, además de médicos de fanillia. hay 
carencia de proCesionales de medicina intema, anesle
skllogfa, radlodiagnóstico o pslqU1.1trla. 

Lamentablemente, son cada vez más los sanitarios 
que deciden irre al extranjero. las denominadas ji/gas de 
(a[tlllo. para crecer profesionalmente y ser mejor valora
dos a nlv'Cl económico. ya que hay países en los que pue· 
den cobrar el doble e Incluso el triple. Esasdlferencias 
astronólnlcas acaban decantando la balanza yse erigen 
como parte de un problema endémica. 

Algunas voces autorizadas señalan a la pésima)' ob· 
soletaorganlzacJón -como la obligación de tener que 
realizar un sinfín de labores bwocráticas· y a la escasa 
eficiencia dclsistema -solo con la presencia de un ecó
grafo en las consultas se puede evitar derivar al padente 
a Wl especialista. como el origen de todos los males. 

Los tril;lUnales dirimirán 511a pequena Emma mu
rió por una. negligencia -como defienden sus padres
o por la descomposición progresiva que sufre un sis
tema sanitario publico que demanda una reforma ur
gente. con una apuesta decidida por la moderniza
ción de los protocolos y de la asistencia para resolver 
las carencias que denuncia el personal y que acaban 
pagando los ciudadanos. 
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SANIDAD ! INVESTIGACiÓN 

NACHO SÁEZ I SEGOVLA 

P
ara un cardiólogo, las po
sibilidades deque un pa
ciente desarrolle una arrit
mia mortal justo cuando 

está en su consuHa yque esa cir
cunstancia le permita salvarle la 
vida son (nfimas. Pero que además 
justo en ese momento esté desa
rrollando simultáneamente un ex' 
perlmento y el resultado sea iné· 
dito, linda con la fortuna de resul· 
tar agraciado con el Euromillón. 
Andrés Provencio no se h a hecho 
multimillonario porque haya acer
tado los números de la ¡olerla p e
ro sr que le ha sonrefdo la fortuna 
profesionalmente. 

Suerte que ha estado acempa
nada de buenas dosis también de 
audacia e In quietud que ha,com
partido con el médico del Hospi
ta l Clfnlco San Carlos de Madrid 
MIguel Ángel Cobas. Ambos son 
10$ autores de una Investigació n 
que ha desp ertado el Interés de 
'Ihe Lancer, una de las publica
clone..; de medicina más prestigio 
sas del mundo_ Esta ha publicado 
'Smartwatch electrocardiogram 
records sr dcpression, premature 
ventricular complcx'!s and\-entri
cular fibrlllation' ('El electrocar
diograma d e un reloj Inteligente 
regis tra una depresión del seg
mento ST, comracciones ventri
culares prematuras y fibrilación 
vemri cular'), un trabajo que _es 
mlis una curiosidad que un traba
jo d e Investigación de m uch os 
alias pero que al mismo t iempo 
es algo muy excepcional., segón 
subraya Pro\-encio_ 

Graduado en Medicina por la 
Unh'ersidad AlfonsoXel Sabio, es
te m édico residente segoviano de 
cuarto año de Cardiología en el 
Hospital Clínlco San carlos de Ma
drId des taca que lo que han con
seguido puede abrir la puerta a 
avances muy relevantes en el cam
po de la medicina en el futuro . La 
cronología es la siguiente. El pasa
do 29 de diciembre un paciente de 
72 años acudió a realizar una 
prueba de esfuerzo al Clínico San 
CUlos pautada pOTuna angina de 
pecho crónica_ A los cinco minu
tos de comenzar, los cardlológos 
Cobas y Provenclo detec taron una 
alteración electIográfica, la tidos 
anormales (extrasfstoles) y ulla fi 
brilación ventricular, una arritmia 
grave que habitualmente causa la 
muene a quien la padece. No a es
te paciente, que tuvo la suerte de 
estar en ese momento junto a dos 
cardiólogos. 

Para ellos la a legría fu e 
doble. Además de por sal
var la vida de una perso
na, también porque en 
ese momento es taban 
probando las funcion es 
de un re loj Inteligente 
Apple Watch conio 
electrocardiógrafo . • EI 
trazado que regis tró el 
reloj fue Idéntico al del 
e le ct ro cardiograma 
convencional, pero nose 
puede decle que el reloj le 
Sah'3I3 la vida porqueten!a
mas al m ismo tiempo un elec
tro c3rdlógrafo convencional_, 
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¿DA LA VIDA? 

El segoviano Andrés Provencio protagoniza un articulo en 
la prestigiosa revista médica 'The Lancet' tras haber detectado 

una arritmia mortal a un paciente con un reloj inteligente 

El m~ic.Q rtsldenle segoviano Andll s Provencio. fos 

destaca Provencio. No e ra la pIi
mera vez que lo ensayab an ... Fue 
una idea del doctor Cobas y el re
loj lo probamos muy habitual 
m ente y en muchas circunstan 
cias, pero esta arri tmia quizás n o 

welva a registrarse nunca o hasta 
que no esté estandarizado. Se ali
nearon los planetas en ese mo 
mento. Que desarrolle jus to la 
arritmia que es mortal y que causa 
la muerte súbita es muy raro_, 

subraya el propiO Pro\·enclo.Apple 
presume de que sus relojes son ca~ 
paces de medir el oxfgeno en san
gre, notifican slla frecuencia car
'd iaca es alta o baja, detectan caí
das y accidentes y están dotados 
de sensor de temperatura. 

.. Hay quien nos ha criticado por 
la publicidad que supone para 
Apple, pero puedo asegurar que 
no cobramos de Apple. De hecho, 
yo ni siquiera tengo el reloj. Taro· 
poco lo hemos hecho para que nos 
den la enhorabuena s ino porque 
creemos que puede servir para al· 
go en e l fututo. Nos hace pensar 
que, cuando se vaya desarrollan
do esta tecnología, es perfecta
mente válida para registrar o tro ti
po de arrit mias. Habrfa que ver 
qué patologías puede delectar. Es 
un canlpo todavía p or verse., re
calca el médico segoviano. 

Este esrudio confinna el hallaz
go protagonizado por el propio 
Cobos, que ya descubrió que con 
un 'smartwatch' se podía realizar 
un electrocardiograma completo 
con lm índice de fi abilidad similar 
al de los que se hacen h abitual
m ente en los cenu os sanilarios. 
ArtIculo que se divulgó en 'Annals 
of Internal Medicine', una de la's 
revistas clentfflcas con mayor ín
dice de impacto. En virtud de este 
avance, cualquier persona puede 
hacerse con unAppleWatch a si 
misma, o a otra yen cualqulerlu
gar, un electro completo, siempre 
con la In terpretació n de un car
diólogo. Esta alternativa conlle\'a 
la ventaja que supone esa ganan
cia de tiempo para la loma de de
cisiones clín.icas en una s ituación 
delicada o Hmit'!, como un posíble 
ataque cardiaco. 

y si se confirma que una perso
na lo sufre, le p ermitiría llegar, o 
ser llevado a un centro sanitario, 
con un electrocardiograma ya he
cho, por 10 que se le podría aplicar 
el protocolo conespondiente para 
disponer de un !lempo que puede. 
ser d efini tivo. "A los relojes no se 
les ha sacado mucho jugo haSla 
allOra, pero como han salido tan
tos disposith"OS están casi más dis
ponibles que las m áquinas con
vencionales_, asevera Pwvencio, 
que Incluso escribió a Apple para 
comunicar el eplsodlo que hablan 
protagonizado, aunque no ha re
cibido respuesta. Nada Importan
te para eSle jo\'cn médico segovia- . 
no que aún medita hacia dónde 
enfocar su futuro: d..a cardiología 
ticne dife rentes sub ramas pero 
aún no tengo claro s i me \'oy a es
pecializaren alguna. Por lo demás, 
estoycontentlsimo. to le encanta el 
tra to con los pacientes y también 
la investigación _o 

Respecto a un posible horizonte 
profesional en Segovia, de la que 
asegu ra estar ' enamo rado, tiene 
más dudas. _El Cllnlco San Carlos 
es un hospital de refe rencia en Car
diología a nh-el nacional e interna
cional. Serfa muy d isrupti\'O para 
mI ahorasl terminara la residencia 
y me fu era paraSegovia porque en 
un hosp ital pequeño Im'estigar es 
prác ticam ente Imposible y, en 'a 
práctica asis tenc ial, muchos pa
cientes de Cardiología son deriva· 
dos a Valladolid .. , conduye. 
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